

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 21.

Mañón, martes 24 de Diciembre 1901.

N.º 6.149

SECCION POLITICA

## EL PAIS DE LA MUERTE

«España no es ya el país de los moros, pero es siempre el país de la muerte.» Así cuenta que ha escrito Vilette, el célebre dibujante parisién, al pié de una macabra alegoría de nuestra patria, que figura en la colección de dibujos y autógrafos formada durante su interesante odisea por los simpáticos viajeros valencianos Segarra y Juliá.

El juicio es duro, pero justo. ¿Es otro en suma el que á cada paso emitimos nosotros mismos? «Está muerto», es aquí un trivialismo, una frase hecha, un lugar común.

Preguntad por la enseñanza, por la justicia, por el teatro, por el libro, por la cátedra, por la tribuna. Preguntad por el régimen parlamentario, por el sentimiento dinástico, por el partido republicano, por el carlismo. Preguntad por el patriotismo, la virtud, la consecuencia, la fé, la esperanza, la gloria, el honor. «Eso está muerto», se os contestará. ¡Muerto todo! España es un inmenso sarcófago, una pirámide de cadáveres erigida sobre el cadáver de la patria.

La muerte ha sido siempre una obsesión del espíritu nacional. Desde los egipcios acá tal vez no se halla pueblo alguno preocupado como el nuestro por la idea del último trance. La muerte llena de crepónes nuestra fantasía. Ella es la musa fúnebre del «folklore» español. La mitad de las canciones populares tienen la muerte por objeto. Se la llora, se la maldice, se la escarnece, se la ama, se la odia, se la teme, se la anhela, se la huye, se la busca, se la canta... Es terror, es amenaza, es libertad, es redención, es esperanza. Es hasta espectáculo, emoción de placer acre y amargo con que la multitud se embriaga. Nuestro pueblo es un gran artista de la muerte, un «diletante» del sepulcro. Nunca la vida ha merecido aquí tan universal homenaje.

La causa hay que buscarla sin duda en nuestra trágica historia. Los rigores de una naturaleza madrastra han debido engendrar desde los tiempos más remotos en los habitantes de la Península cierto desapego por la vida. Una creencia religiosa lúgubre y sombría germinó, como en suelo feracísimo, en este fondo inconsciente pesimismo. En ningún otro país han causado tantos estragos los delirios místicos. En este pueblo de fantasía y de pasión, la religión no fué una doctrina, una idea, un consuelo, una esperanza, sino una pesadilla, una obsesión, un fanatismo, un arrebató. La muerte y el dolor deificádos, un drama puesto en los altares, el Cristo azotado, coronado de espinas, atravesado por la lanza, clavado en la cruz, la madre al pie, desvanecida, abismada en una congoja sin nombre, proscritos como pecados placer y alegría, elevado el sufrimiento á la categoría de deber, menospreciada la vida presente y considerado su término como rescate y redención, terrible fe propia para llevar hasta el paroxismo la exaltación á que propenden las almas ardientes y las imaginaciones fogosas! ¿Cómo no ha de ser España país de muerte si es de muerte su religión?

Luego sobrevino la guerra, no esporádica ni accidental, sino crónica, constante, tradicional, eterna. Ocho siglos de lucha religiosa costó el formar la nacionalidad. Monarquía y fe nos hicieron batallar después con el mundo entero durante tres centurias. Fe y monarquía han sido en el siglo que acaba de expirar las causas de nuestras querellas. Nunca aquí el templo de Jano ha cerrado del todo sus puertas. Desde la infausta rota del Guadalete la paz ha sido siempre entre nosotros un nombre vano. Apenas dejamos de pelear con el extranjero, la guerra civil hubo de dar salida al virus de discordia que llevamos disuelto en la sangre. ¿Cómo no ha de ser España

el país de la muerte si los españoles llevamos matando y haciéndonos matar más de doce siglos?

La muerte nos es familiar, simpática, amiga. Así se explica la indiferencia con que contemplamos sus estragos. Ciudad de la muerte es llamada por antonomasia la capital de la monarquía. En ningún país civilizado paga la fecundidad tan cuantioso tributo á la parea. Las estadísticas de nuestra mortalidad aterran. Incluso, hospicios, asilos, cuarteles, prisiones, hospitales, manicomios, son antesalas del sepulcro. La higiene es aquí un mito y la vida merece aún menos respeto que la hacienda. El crimen de sangre no deshonor y hasta el Jurado suele mostrarse indulgente respecto de él. Asombra la naturalidad con que los españoles nos dejamos asesinar por nuestra administración homicida. ¿Qué más? Ochenta rail muchachos han sido sacrificados en una de las hecatombes más enormes y más estériles de cuantas recuerda la historia, sin que ni aún del seno de sus familias se haya alzado un grito de indignación para protestar de tan bárbaro y horrendo crimen.

¿Crees estar vivo? preguntaba Cesar al soldado viejo é inválido que le pedía permiso para retirarse á aguardar la muerte. Algo así podría preguntarse también á la madre Espaza. El pueblo español vive hoy, si esto es vivir, como esos paralíticos, petrificados antes de tiempo en la inmovilidad de la tumba, sobreviviéndose á sí mismos. Pugna una parte de él por renacer, por respirar, por sacudir el mortal letargo, por levantar la piedra funeraria de su sepulcro prematuro. Pero es en vano. El gran cadáver de la España que fué le aplasta bajo la enormidad de su infinita pesadumbre. Muerto está el espíritu nacional, perdido en las añoranzas, de instituciones, creencias, glorias, grandezas que pasaron para no volver. Muerto está en sus cuatro quintas partes el cuerpo de la patria. En todo el centro de la península puede

leerse fácilmente el—«Esto ha sido», lema de las nacionalidades difuntas. Fué Toledo, la imperial, cuna de nuestras Cortes. Fué Córdoba, la sultana, asiento de una de las más grandes civilizaciones que ha conocido el mundo; teatro bajo los Abderrahmanes de maravillas sólo comparables á las de «Las mil y una noches». Fué Granada, el paraíso terrestre donde se extinguió una gran raza. Fué León, que dió nombre á un reino, con su catedral espléndida y su panteón en que yacen sepultadas varias dinastías. Fué Burgos, la hermosa capital de la alta Castilla, con sus remembranzas del Cid. Fué Segovia, la ciudad frondista, inquieta y turbulenta, terror de los tiranos. Y Cádiz, cuna de la libertad, y Zaragoza, emblema de la independencia, y Sevilla, la hermosa Sevilla que trabaja por desasirse de su grandeza histórica para transfiérmase en una ciudad moderna, y Santiago, la vetusta, segunda Jerusalem de las peregrinaciones medioevales, y Salamanca, emporio un día y hoy sepulcro de la ciencia española... Todo ha sido, nada es. Sólo en el litoral subsisten aún, á modo de focos aislados, poderosos centros de vida y energía. Nuestra nacionalidad es ya en conjunto una ruina venerable, panteón de nuestros ilustres cuya memoria viene á evocar el extranjero que nos visita, melancólico y conmovido, como quien recorre los senderos de un cementerio.

Y por una singular, por una monstruosa anomalía, prima hermana de las siniestras fantasías de Ana Radcliffe y de Edgard Poe, son los muertos los que nos matan. Lo que ha sido destruye á lo que es. La monarquía se sobrevive para arrastrarnos con ella al abismo. El monarquismo abandona para aniquilarnos su viejo sepulcro de piedra. La difunta legitimidad dinástica nos combate todavía, semejante á aquel caballero de que nos habla Ariosto que, en el calor de la lucha, siguió peleando denodadamente mucho tiempo después de muerto. La tradición hace aquí

imposible al progreso. La rutina mata la invención, la indolencia mata la riqueza, el dogmatismo mata la ciencia. Nada aprendemos, nada olvidamos. Nuestro presupuesto es el presupuesto de la tumba. Los muertos en él devoran á los vivos. Pagamos á la Iglesia, á la monarquía, á la deuda, á las clases pasivas el tributo de lo que ha sido. Los dos tercios de nuestros recursos son pasto de gusanos. Pocos años más de este régimen y el turista que recorra los campos donde España fué, repetirá tristemente la tristísima frase del clásico: *Etiam periere ruine.*

ALFREDO CALDERÓN.

(La Publicidad.)

SECCION DE NOTICIAS

Verificado un plebiscito para acordar si debia seguir concediendo el Ayuntamiento de Milan una subvención al teatro de La Scala, se ha acordado por más de cuatro mil votos de mayoría que se suprime dicha subvención. Sin subvención el teatro de La Scala está perdido.

Telegramas publicados por el War Office dan cuenta del nuevo quebranto, que han sufrido las tropas inglesas al Sur del Natal.

Un comando boer atacó el flanco derecho de la columna Kirner (?) causando numerosas bajas y setenta prisioneros.

Dispersados en guerrillas las fuerzas boers, y en movimiento envolvente, lograron apoderarse de un convoy de municiones de boca y guerra.

De cada día se hacen más pesimistas los ánimos y la exaltación del pueblo inglés ha entrado en el período de verdadero peligro, para el actual gabinete.

Telegrafían de Nueva York que el almirante Sampson, el que mandaba la escuadra americana en Santiago de Cuba, está agonizando.

Dentro de breves días aparecerá en Madrid un nuevo diario con el título de «El Manifiesto» que defenderá la campaña de Federación revolucionaria iniciada en la hermosa carta que firmada por los valientes y decididos campeones de nuestra causa Lerroux, Blasco Ibáñez, Soriano y Junoy, publicamos no hace muchos días.

«El País» del día 20 publica un artículo de Soriano titulado: «Los pájaros de la reina». Se trata de un cuento cuya acción pasa en la isla de Chipre. Describe una gruta donde están los pájaros y al mismo tiempo era el nido de amor de la reina de Chipre.

Al toque de llamada dado por los Diputados republicanos para hacer la obra de la revolución, han respondido ya muchos elementos, entre lo que se cuentan los que perdieron su carrera sublevándose por la causa de la República en Badajoz, Santo Domingo de la Calzada, Santa Coloma de Farnés y Madrid.

Mucho nos prometemos del despertar del pueblo y de los valientes arranques y decidido empeño de realizar la magna obra que acarician los Diputados jóvenes.

La «Gaceta» publica un anuncio de la Dirección del Tesoro en el que se manifiesta que existen las siguientes diferencias entre los billetes de la Lotería falsos y los verdaderos.

En la numeración de los billetes falsos el dibujo es más delgado y el espacio entre los guarismos unos cuatro milímetros menor; por el reverso el bajo relieve parece hecho á mano; el seilo resulta impreso con tinta descolorida; el dibujo es imperfecto y las letras más finas y largas. El lado derecho de la separación y central de dicho sello tiene seis círculos y los legítimos tienen siete.

Leemos en la Última Hora del jueves que el acorazado español «Pelayo» en su viaje de maniobras, según nuestras noticias el 10 del actual se encontraba en la Coruña.

Siguiendo el curso de su travesía antes del día 11, había visitado los puertos de Marin, Camariñas y Villagarcía.

El miércoles 11 desde Marin salió para Vigo á esperar órdenes.

Cartas particulares de Madrid dicen que de Vigo irá á Cadiz para racionarse de carbón y agua, permaneciendo seis días, pasando después un día en Ceuta, Málaga, Alicante, Almería y en Cartagena permanecerá seis, zarpando después para Santabola, Alicante, Rosas, Tarragona, Barcelona y Mahón en cuyo último puerto permanecerá cuatro días.

Siguiendo la visita llegará á Alcuña y Palma regresando después al puerto de Mahón para aguardar órdenes.

Telegrafían de Washington que en la Cámara de representantes, el diputado Mr. Hepburn manifestó que los cubanos eran incapaces de gobernarse, pero los demócratas obligan al gobierno á conceder la independencia á Cuba, y verán en breve lo imprudente de esta concesión.

Leemos que el elocuente diputado republicano D. Melquíades Alvarez piensa pedir su excedencia en el profesorado y abrir en Madrid un bufete, dedicándose en la Corte á la Abogacía.

Don Manuel Sales y Ferrer, el catedrático de la Universidad Central tan discutido estos días por el magnífico discurso pronunciado en la Asamblea de Maestros, celebrada en el salón de Conferencias del Ateneo de Madrid, es el sabio y concienzudo escritor que se encargó de redactar la continuación de la «Historia de Europa» que dejó sin concluir á su fallecimiento el gran tribuno D. Emilio Castelar.

Dice «El País» respecto á su denuncia, que cuando los ministros salieron del Consejo en Palacio dijo uno que había sido denunciado «El País» y como hasta la una de la madrugada no fué el Juzgado á visitarnos, creemos que en el Consejo se tomó el acuerdo de denunciarnos sistemáticamente. Con este motivo escribe «El País» unos párrafos muy energicos.

En estos momentos en que se abren de nuevo los estudios, no será ocioso mencionar un caso de intoxicación saturnina por un cubilete de estaño. El doctor M. Variot ha dado cuenta del hecho á la Sociedad médica de los hospitales. Se trata de un niño en quien se ofrecia un caso de parálisis completa de los miembros inferiores y una parálisis de los miembros superiores. El examen del enfermo permitió comprobar en el borde de las encías una línea plomílica muy bien caracterizada. ¿Cuál había sido la causa de la in-

toxicación? El enfermo durante sus comidas bebía en un vasito de estaño. Analizése el metal y se vió que contenía 75 por 100 de plomo. Por lo tanto, lo verosímil es que al vaso hayan de atribuirse los accidentes observados. Los líquidos más ó menos ácidos vertidos en el cubilete habrían disuelto el plomo, y de ahí los accidentes paralíticos. Actualmente el niño está curado; sin embargo, los músculos estensores han quedado mas débiles que los flexores.

A este propósito hace notar M. Variot que en ciertos hospitales de niños aún se emplean cubiletes de estaño que contienen una proporción de plomo de 12 por 100, bastante fuerte para que con el tiempo pueda ser nocivo su uso. M. Rendu, por su parte, ha observado accidentes de encefalopatía determinada en un hombre por haber bebido sidra, cuyos envases eran pichetes de estaño plomífero. Hay que guardarse de los utensilios de estaño, ya que, por desgracia, contienen muy á menudo una proporción alarmante de plomo.

Flase de los datos oficiales, que tan caros nos cuestan.

Ahora sale D. Damians Isern, académico de Ciencias Morales y Políticas, con que España cuenta con 31 millones de habitantes.

Y como que el Instituto Geográfico y Estadístico solo halla 18 millones.

Resulta que dicho Instituto se ha «merendado» 13 millones de españoles vivos.

Y todo va por el estilo.

Otro émulo de Santos Dumont

Con indecible gusto nos enteramos por un largo artículo de D. Vicente Vera, inserto en «La Ilustración Española y Americana», de que también hay en España quien asiduo y estudioso, esfuerzase en lograr la conquista del aire, y hasta eclipsar las glorias de Santos Dumont. Dando á conocer á nuestro pueblo el nombre de D. Esteban Martínez Díaz, que es el inventor, digámoslo de una vez, de quien se trata, el Sr. Vera ha realizado una verdadera obra patriótica, y no estaríamos satisfechos, si, en lo modestísimo de nuestra esfera, dejáramos de secundarle.

El proyecto del Sr. Díaz, cuyos detalles constan en la publicación referida, no se ciñe precisamente á conseguir la dirección de los globos, sino que también se propone convertirlos á voluntad, en tricíelos y barcos.

Duélenos que no nos consienta el reducido espacio aquí disponible extendernos en preciosos pormenores acerca del loable trabajo del señor Díaz, y no podemos menos de desear sinceramente el mayor de los éxitos á nuestro ilustrado compatriota.

Los emisarios de Botha

Después de varias tentativas infructuosas, los emisarios del general Botha han logrado atravesar las líneas inglesas, comunicando directamente á Krüger la verdadera situación de los combates boers.

En el Transvaal, en el Orange y en el Cabo existen actualmente veinticuatro mil boers en armas, en su mayoría montados.

De ellos, casi la mitad están en campaña desde el principio de la guerra, y los restantes proceden del Cabo y de voluntarios extranjeros.

El general Botha no quiere establecer nuevos Comandos para no debilitar los existentes, dispone de

viveres para todo su Ejército, y tiene muchas municiones.

Dichos emisarios, por encargo de Botha, manifiestan que pelean los boers por la independencia absoluta, y que no admiten transacciones ni avenencias de ningún género; que la resolución de combatir hasta perder la vida es ahora más firme que nunca, y que no les arredra nada.

El viejo presidente del Transvaal se ha conmovido mucho al conocer esta resolución heroica de sus queridos conciudadanos.

Federación revolucionaria

Lerroux, Blasco Ibáñez, Rodrigo Soriano y Junoy, hombres los cuatro de corazón y de talento—dice «El Evangelio»—han tocado la llamada desde «El País», pidiendo la federación de los republicanos.

El colega madrileño opina que es necesaria una revolución radicalísima que destruya por completo el repugnante estado social en que vivimos, los procedimientos de una política vergonzosa y las irritantes injusticias que estamos soportando un día y otro:

«Lo que nosotros queremos—añade—es honradez y justicia en los de arriba y dignificación y emancipación en los de abajo. Hágase el milagro, y con el que lo haga estaremos.»

De «El Diluvio»:

«En vano periódicos dinásticos, como «El Correo», se delectan con maligna complacencia en señalar los obstáculos que han de oponerse á la federación española, tales como el fanatismo, la intolerancia y otros sedimentos «atávicos», que inducen nuestra raza á la disgregación y á la indisciplina. Razón de más para cambiar de régimen, pues si los pueblos nunca se gobiernan, ¿cómo aprenderán jamás á gobernarse?»

Si á la indisciplina de abajo no correspondiera la soberbia de arriba: si los vicios de razas á que se reflejan los centralistas no hicieran «pendant» con otros vicios de raza todavía más abominables que cínicamente se han ostentado ahora y siempre en las regiones del poder, no se habrían dado motivos á que el sentimiento de la autonomía hubiera de llevarse hasta los extremos de la federación.»

El periódico catalán confía en que el nuevo astro irá ascendiendo en el horizonte hasta envolver con sus resplandores toda la España democrática, sin distinción de matices.

La opinión republicana en general se muestra favorable al pensamiento de nuestros amigos, y comienza ya á caldearse el ambiente para que la Federación revolucionaria, en la que habrán de figurar todos los hombres de alientos que se interesan por la suerte de España, sea un conjunto formidable de fuerzas que obre con la debida cohesión, impidiendo, cueste lo que cueste, el nuevo reinado.

La preocupación del gobierno y las medidas represivas que piensa adoptar, indican la importancia de la Federación revolucionaria y la lucha decisiva que va á plantearse.

### Cañones en los conventos

Un colega de Madrid denuncia al general Weyler que los frailes de Zafra, domiciliados en el antiguo castillo de Medinaceli, tienen cañones en el interior de dicho convento y que no hace muchos días recibieron en el mismo unas cajas al parecer con candelabros, que los habitantes de aquellos contornos aseguran que contienen proyectiles.

La noticia no es nueva. Todo el mundo sabe que la mayoría de esas cosas consagradas a la santa vagancia, se construyen cual si fueran fortalezas, y se pretrechan como si hubiesen de resistir prolongados asedios.

En casi todos los conventos de España existen pezos y algibeas, despensas bien provistas, armas en abundancia para repeler, según públicamente aseguran, a los «impíos», si estos, cansados de pedir inutilmente a los gobiernos el cumplimiento de la ley, se deciden a expulsarlos.

Además, hay, en esas gazaperas salidas secretas por donde huir en caso de peligro.

En Valencia se denunció hace tiempo que en los Carmelitas de la calle de Alboraya y en el Colegio de Vocaciones Eclesiásticas de la misma calle había un depósito de armas. El Gobernador no atendió la denuncia y el «cacheo» conventual no llegó a vías del hecho, por no molestar sin duda aquellos buenos padres.

¿Por qué no se ordena por el gobierno una requisa escrupulosa en la mayoría de los conventos?

Es intolerable que ese mismo gobierno, tan feroz contra los elementos que se agitan por regenerar a España, consienta en cambio la organización militar de los frailes, que adquieran armas y municiones de sistemas modernos con la impunidad del que compra un juguete y que disparen sus cañones cualquier día con igual impunidad sobre el pueblo que los mantiene.

## MAHÓN

### Casino Unión Republicana Sección recreativa

El sábado próximo se pondrá en este casino por la Compañía lírico italiana del Teatro principal, la preciosa ópera en cuatro actos

### UN BALLO IN MASCHERA

A las 9 en punto.

Mañana fiesta de la Natividad y pasado mañana se celebrarán dos lucidos bailes de Sociedad para solaz exclusivo de los socios y sus familias.

La Comisión.

Víctima de terrible enfermedad es que la Ciencia, a pesar de sus asiduos cuidados ha sido impotente para atajar, ha dejado de existir a las nueve de la mañana de hoy nuestro querido amigo D. Juan Moyá Femenias, Cajero que era de la Sociedad

de crédito «El Banco de Mahón».

Joven todavía ha muerto el amigo Moysi, pues apenas frisaba en los 50 años, dejando un vacío difícil de llenar, así es el seno de su amantísima familia como en el de sus numerosísimos amigos, entre los que se había captado simpatías generales por su fino trato y distinguidos modales.

La conducción del cadáver a la última morada tendrá lugar mañana a las nueve.

A su desconsolada esposa, hijos, y demás de la familia acompañamos en el sentimiento que les aflige por pérdida tan irreparable, deseando a todos la resignación necesaria para sobrellevar tan rudo golpe. E. P. D.

Como saben nuestros lectores desde 1.º de Enero próximo ha de empezar el nuevo servicio de Correos Marítimos y si bien la Dirección General del Ramo no ha publicado todavía el itinerario, creemos probable que sea aceptado el propuesto por la Compañía Contratista, que es el siguiente:

Lunes: Sale de Mahón para Palma a las 5 tarde.

Martes: Sale de Palma para Mahón a las 5 tarde.

Miércoles: Sale de Mahón para Barcelona a las 5 tarde.—Sale de Barcelona para Alcudia, Ciudadela y Mahón a las 2 tarde.

Jueves.

Viernes: Sale de Barcelona para Mahón a las 7 tarde.

Sábado.

Domingo: Sale para Ciudadela, Alcudia y Barcelona a las 6 mañana.

Según el itinerario que precede las entradas y salidas de los vapores correos en este puerto serán las siguientes:

Lunes: Salida para Palma.

Martes.

Miércoles: Llegada de Palma. Salida para Barcelona.

Jueves: Llegada de Barcelona, Alcudia y Ciudadela.

Vjernes.

Sábado: Llegada de Barcelona directo.

Domingo: Salida para Ciudadela, Alcudia y Barcelona.

Como dato curioso publicamos a continuación la nota de las piezas de caza que ha muerto D. Lorenzo Riudavets y Pons vecino de Alayor, y uno de los más afamados cazadores de esta isla, durante el término de treinta y cinco años:

Table with 2 columns: Animal type and quantity. Includes Perdices, Bécadas, Conejos, codornices y palomos, and Total de animales.

Este mediodía ha fondeado en este puerto el pallebot «Unión» procedente de Barcelona, atracando junto a los almacenes que sus armadores los Sres. Huguet y MasPOCH poseen en el Andén de Poniente.

En el vapor correo de esta tarde marchan para sus casas con licencia ilimitada, los individuos del reemplazo de 1898 que servían en los cuerpos de Artillería e Ingenieros de esta guarnición. Próximamente lo efectuarán los de Infantería procedentes del mismo reemplazo.

### Junta Municipal de Sanidad

Profesor de Medicina

D. Antonio Cardona Cardona

Suplente

Mateo Seguí Fedelich

Profesor de Farmacia

Mauricio Hernández Ponseti

Suplente

Rafael Galvez Hernández

Profesor de Cirujía

Eduardo Colorado Aparicio

Suplente

Guillermo Pons Alsina

Profesor de Veterinaria

Antonio Pons Carreras

Suplente

Vecinos

Guillermo Camps Murillo.

Agustín Landino Vives

José Vidal Rubí

Suplentes

Bartolomé Escudero Mament

Jaime J. Colom Riudavets

Lorenzo G. Pons Pons

En los kioscos y demás puestos que se han levantado en las plazas del Carmen y de la Pescadería en los que se rifan pavos, dulces y otras bagatelas, se observa menos animación que en años anteriores.

RESTAURANTS.—Se hallarán en extremo bien provistos estos días, así el del casino «Unión Republicana»; como el que tiene montado nuestro amigo D. Pedro Derresdías en el casino «Nuevo Centro».

En ambos se encontrarán diversidad de sabrosos manjares y vinos espmozos, todo ello a precios económicos.

### Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques despachados

Día 24

Para Palma vapor correo «Menorquín» cap. Cabot.

### 1901

Hoja del Calendario para mañana

### Diciembre 25 Miércoles

La Natividad de Nuestro Señor Jesucristo.

Sale el Sol a las 7:19 —Pónese a las 4:42.

Luna: Sale 5:4 T.—Pónese 6:55 M.

### Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 24, 1:40.

La Infanta María Cristina, viuda, que se halla en San Sebastián ha enfermado, habiéndole administrado los sacramentos.

Madrid 24, 2:20.

Atribúyese al ministro de Hacienda Sr. Urzáiz el inquebrantable propósito de retirarse del ministerio, en vista de la oposición de que viene siendo víctima por parte de algunos elementos de la mayoría sagastina.

Madrid 24, 3:15.

El tribunal del Jurado reunido en

Chartres (Francia) para juzgar a Briere que degolló a cinco niños pequeños hijos suyos, ha condenado a muerte al infanticida.

Madrid 24, 4:40.

En el Senado se ha desechado por 94 votos contra 63 el voto particular presentado por los conservadores al presupuesto parcial de Instrucción pública, en el que pedían que el pago a los maestros de 1.ª enseñanza corriese a cargo de los Ayuntamientos.

Madrid 24, 11.

Dicen de París que estando un batallón Alpino haciendo ejercicios le sorprendió una fuertísima ventisca y nieve, de cuyas resultas han desaparecido once soldados de los que se ignora su paradero.

Madrid 24, 12: 5.

A causa de la grandísima nevada caída se deja sentir en Madrid hoy un frío intensísimo, siendo escasas las personas que transitan por las vías públicas.

Madrid 24, 1:25.

La Gaceta de hoy anuncia que se ha agravado aún más la Infanta María Cristina, lo que hace temer un funesto desenlace.

Madrid 24, 2:30.

El premio mayor de la Lotería extraída ayer se halla muy repartido en la provincia de Lérida donde ha tocado, teniendo participación en el mismo mucha gente de la clase pobre.

### Cotización Oficial

Madrid 23 Diciembre a las 16.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes interior, Exterior, Amortizable 4 p%, Id. 5 por 100, Cajas 1886, Banco España, Tabacalera, Paris a la vista, Londres id.

### Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Table with 3 columns: Item, Din., Pap. Includes Industrial Mahonesa, Banco de Mahón, Eléctrica Mahonesa, Soc. gen. Alumbrado, Marítima, Maquinista Naval, Idem Residuos, Oblig. municipales.

Mahón 17 Diciembre 1901.

### Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoli, 24 Diciembre.

Barómetro 752.0
Viento SO. fresco.
Marejada gruesa.
Cielo y acelejado.
Horizontes despejados.

### TEATRO

### Compañía de ópera italiana

Función para el domingo

7.ª DE ABONO 2.ª SERIE

La ópera en 4 actos

### UN BALLO IN MASCHERA

A las 8 y media.

# TEATRO

## Compañía de ópera italiana

Función para el miércoles

5.ª DE ABONO 2.ª SERIE

La ópera en 5 actos

### L' Africana

A las 8 y media.

El jueves, festividad de San Esteban, la misma función.

### Ayuntamiento de Mahón

El día 30 del corriente á las 12 de su mañana tendrá lugar en las Casas Consistoriales un concurso para contratar el aprovechamiento de los estiercoles del Matadero público durante el año 1902, adjudicándose á quien ofrezca mayor cantidad de la de 170 pesetas que se señala como tipo.

Mahón 21 Diciembre 1901.—El Alcalde Presidente, Antonio J. Fornaris Rodríguez.

### Gremio de panaderos de Mahón

Se participa al público que dicho Gremio ha acordado no fabricar pan ni panecillos el día 25 del actual, por la noche y, por tanto, el día 26 no habrá existencia de uno ni de otro.

Conviene, pues, que el público haga la necesaria provisión el día antes.

Mahón 23 Diciembre 1901.—El Presidente, C. Anglada.

### Banco de Mahón

Habiendo solicitado D. Inés Tallavull Moll, que se le espida resguardo duplicado del depósito voluntario n.º 4.393, de doscientas cincuenta pesetas, que constituyó en estas Cajas el 13.º Noviembre de 1899; por haber sufrido extravío el talón original, se hace público para que en el término de 20 días, é contar desde hoy, se sirva la persona que lo tenga en su poder presentarlo en estas oficinas, y de no efectuarlo quedará nulo y sin valor ni efecto, espidiéndose en su

consecuencia, el duplicado que se solicita.

Mahón 18 Diciembre 1901.—Por el Banco de Mahón.—El Director Gerente, J. J. Rodríguez.

### Casino «La Unión»

A tenor de lo prescrito en el artículo 23.º del Reglamento por el que se rige esta Sociedad, se convoca á Junta General ordinaria para el día 1.º del próximo Enero de 1902 al objeto de proceder á la renovación de los cargos de Presidente, Archivero y Secretario de la misma.

De no tener lugar la Junta al expresado día se verificará el día 5, tomándose acuerdo sea cualquiera el número de socios.

Mahón 15 Diciembre 1901.—P. A. de a J. D.—El Secretario, Juan F. Fiol.

### SUBASTA

El día 28 del corriente á las 11 de la mañana se procederá á la venta en pública subasta de la casa número 12 de la calle de las Moreras de esta Ciudad, con salida á la calle de San Alberto donde tiene dos puertas señaladas con los números 7 y 9 perteneciente á los herederos de Doña María Orfila y Pons.

Dicha subasta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons (Rosario 18) bajo el tipo de 10.000 pesetas, no admitiéndose postura inferior y con sugestión á las condiciones que obran en poder de dicho Notario.

Mahón 12 de Diciembre de 1901.

### La Vid

DE

## Manuel Beltrán

3 ARRAVALETA 3

Este establecimiento recomienda el Jerez seco que expende á catorce pesetas arroba de diez y seis litros; como también el legítimo turrón de Jijona á una peseta cincuenta centimos la libra.

# TURRON DE JIJONA

Ha llegado á esta ciudad el acreditado turroneiro de Jijón JOSE LOPEZ, con un grande y variado surtido de Turrónes de toda clase como son: Turrón de Jijona, Alicante, Yema, Nieve, Imperial, Negro, Guirlache; Peladillas de Alcoy, Garrapinadas, Piñones, Cascas de Valencia, Mazapan de Toledo, Pasteles de Gloria, etc.

Conocidos son ya de este ilustrado público tan ricos turrónes y dulces y por ello solo nos permitimos recomendarle visiten el puesto donde está establecida la venta de tan excelentes artículos, que desde hoy en adelante queda abierto el despacho

Calle Nueva números 17 y 19

No equivocar las señas y acudir á comprar los ricos turrónes de José López Bernabeu, que los expende á los precios de costumbre.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS

## SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS

El que presenta Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1889 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, recordando ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR

# PASTAS PARA SOPA

Las encontrarán de superior calidad en la

FABRICA DE CODINA, PLAZA DEL PRÍNCIPE NUM. 10

Cuando vayan ó manden comprarlas pidan:

### CLASES

- Extra superior: contiene Sémola especial pura y sin color.
- Superior: « » « » « » con un poco color.
- Primera : « » « » Sémola y demás materiales superiores.
- Fideos : amarillos antes ordinarios, hoy sémola todo.

La clase extra superior se recomienda para las personas delicadas por contener gran parte de sustancia nutritiva.

MIL PESETAS se regalan al que pueda justificar que las pastas extra y superior no están fabricadas de solo sémola pura superior.

Esta fábrica desde hace muchos años no emplea otros materiales que los de superior calidad, lo demuestra la gran venta de pastas que tiene y viene aumentando de cada día.

Al buen material unido á la buena maquinaria con que las trabaja, esmero y curiosidad, da el resultado que desea el público.

Esta industria ha adelantado mucho en Mahón; pues tanto en maquinaria como en clases, pueden confirmarlo las personas antiguas conocedoras de dicha industria, la cual puede competir hoy con las mejores fábricas del exterior.

# LEGITIMOS TURRONES

De Jijona, de Nieve, de Frutas y duro de Alicante; las ricas Peladillas de Alcoy y Piñones, de la acreditada Fábrica de Primitivo Rovira de Jijona, premiada con medallas de oro y plata en varias exposiciones.

No equivocarse—Calle Deyá n.º 5.

# El Anuario de la Exportación

(INDUSTRIA Y COMERCIO)

es el que tiene más lectores por ser el más BARATO de todos los Anuarios internacionales del mundo

- Las Señas del Comercio, Industria y Artes liberales de las principales naciones del mundo.
- Los Aranceles de Aduanas, de todas ellas.
- Diccionario Geográfico, de todas las principales poblaciones del mundo.
- Los Índices de Profesiones, en varios idiomas.
- Informaciones Comerciales, para el desarrollo del tráfico internacional.
- Las Tablas de Monedas, Pesas y Medidas, de todos los países, con sus equivalencias.
- Las Estadísticas del comercio de importación y exportación de España con las demás naciones.
- Las Tarifas de transportes por ferrocarril.
- El Régimen á que han de sujetarse los Viajantes de Comercio en el extranjero, y los del extranjero en España.
- Las Líneas de Navegación, etc., etc.

### PRECIOS

En Barcelona por suscripción, 10 pesetas; no suscriptores 12.50 pesetas. En el resto de España por suscripción, 12 pesetas; no suscriptores 15 pesetas.

REPRESENTANTE EN MENORCA

Miguel Thomás.—Cardona y Orfila 30.—MAHÓN

# Se retrata todos los días (aun que lleve)

Retratos desde 1 real vellón á 5 duros uno

# FEMENIAS

Plaza de la Miranda núm. 4

TALLER FUNDADO EL AÑO 1869

Se guardan los clichés durante un año

MUESTRARIO EN LA PLAZA DEL CARMEN esquina á la calle del Norte